

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon. martes, 29 de Setiembre de 1874.

Núm. 133.

CORREO DE HOY.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LAS PROVINCIAS.

Madrid 25 de setiembre.

Ayer recibió el gobierno un despacho telegráfico diciéndole que habían llegado á Tafalla cien heridos del ejército del Norte, y anoche supo de un modo fehaciente que el general Moriones, al regresar de Pamplona, después de haber dejado allí el convoy, encontró á los carlistas en el Carra-cal, que en número de 22 batallones intentaban impedirle el paso á la vuelta á la línea del Ebro.

El general Moriones tenía 21 batallones, y venció á los carlistas, ocasionándoles, según dice el despacho, 2,000 bajas, y sufriendo solo un centenar de ellas.

Este hecho de armas tiene verdadera importancia, y contribuirá mucho á desmoralizar las facciones en el Norte.

Anoche se habló mucho de la acción que se cree ha dado el general Pavía en San Mateo á los carlistas, ocupándoles su material de guerra. Decíase que el capitán general de Aragón había enviado un despacho al gobierno diciéndole que sabía esta noticia confidencialmente, pero que no tenía despachos directos del general Pavía. Hasta mañana, por tanto, no se tendrán noticias exactas de esta acción, si en efecto se ha verificado que lo dudo.

Acaba de llegar á Madrid el marqués de Campo-Sagrado, que se cree traiga instrucciones para el grupo de antiguos montpensieristas que se habían unido al alfonsismo, y que ahora están en negociaciones con algún ministro para acercarse á la situación, hasta el punto de que, según parece, los señores Basca y Suarez Inclan recibirán cargos de carácter político. Esta actitud responde á la tendencia que hay entre algunos conservadores en favor de la infanta doña María Luisa Fernanda, para el caso de que se restablezca la monarquía.

La noticia de que se iba á fundar un periódico, órgano de los señores Castelar y Martos, carece por completo de fundamento, puesto que el señor Martos es mucho menos republicano de lo que generalmente se cree.—P.

Madrid 25 de Setiembre.

La Gaceta publica partes oficiales relativos á los encuentros de la Pobleta y de Onteniente. Aunque ya hemos dado noticias particulares de estos hechos de armas, no debemos prescindir de estos datos oficiales:

Valencia.—El general en jefe al ministro de la Guerra.—Cuartel general en Morella, á 20 de setiembre de 1874.—Las facciones reunidas del cura de Flix y su hermano, cura de la Tolodella, Polo, Correa, Pallés y Gamundi, en número próximamente de 7,000 hom-

bres, quisieron cerrarme el paso de Morella, situándose en las formidables posiciones de la Cogulla y Pobleta, por donde cruza la carretera, que habían erizado de obstáculos haciendo cortaduras, derribando los puentes y levantando parapetos en sus posiciones.

Formando mi plan para hacer inútiles esas defensas, dirigí por Peñarroya una columna fuerte de cuatro batallones, cuatro piezas de Plascencia y cinco secciones de caballería, al mando del brigadier Araez, para que tomándolos por su derecha, envolviera las posiciones; y yo me dirigí por su izquierda y frente con la brigada de vanguardia y un batallón mas que custodiaba la impedimenta, dejando libre la carretera, donde tenían acumuladas sus defensas.

El fuego se rompió casi simultáneamente por todas las fuerzas, y el enemigo, al verse encerrado en una línea de fuegos que por todas partes lo envolvían, empezó á perder terreno, abandonándolo por completo á las tres horas de empezado, escapando en todas direcciones; una lluvia torrencial, que hacía imposible el acceso á la caballería por terrenos escabrosísimos, me impidió utilizarla para alcanzar mayor ventaja.

Mis pérdidas han consistido en cuatro muertos, 31 heridos y 40 contusos, todos de la clase de tropa.

Del enemigo me consta que ha tenido 50 muertos, pero ignoro el número de sus heridos, que deben ser bastantes.

Estoy muy satisfecho del comportamiento de todos los oficiales generales, jefes; oficiales y tropa que han tomado parte en el hecho de armas.»

«El capitán general al ministro de la Guerra.—Valencia 24 de setiembre, á las siete y treinta minutos de la mañana.—El brigadier Arnaiz alcanzó ayer, después de obstinada persecución, cerca de Onteniente, á la facción Cucala en las alturas de las Crehnetas, donde tomó posición, huyendo de dicho pueblo, que lo ocupaba al aproximarse la brigada; se atacó con fuego de cañón y á la carga dichas posiciones, que se tomaron á pesar de la resistencia del enemigo, que volvió á parapetarse en otras paralelas que también hubo de desalojar por el ataque de flanco y de frente, escapando hacia Bocairente y picándoles la retaguardia la caballería.

No se conocían en aquel momento las bajas del enemigo, y las de la tropa consisten en un oficial y cuatro soldados contusos, durando la acción 4 horas.—Continúa la persecución, y la hará también en combinación la brigada Fajardo, que siguió ayer sin detenerse en Jativa, consiguiéndose evitar que los pueblos ricos de la Ribera sean presa de la rapiña de estas hordas.»

Navarra.—El capitán general,

terminada su operación de abastecer á Pamplona ha regresado en dirección á sus anteriores posiciones pernoctando en Barasoain y Pueyo, en la inmediación de Tafalla, ayer 24.»

Hoy se ha recibido en el ministerio de Estado la noticia de haber sido reconocido oficialmente el gobierno de Madrid por Turquía.

Parece que hay probabilidades de fáciles inteligencias entre los federales republicanos de la fracción Salmeron y algunos radicales.

Hoy saldrán de Madrid para Palencia algunos amigos particulares del Sr. Ruiz Zorrilla, con objeto de acompañarle en su viaje á Madrid. El antiguo jefe del partido radical debe llegar mañana, en opinión de sus amigos políticos, y estos le preparan una afectuosa recepción, á pesar de que el señor Ruiz Zorrilla desea que su venida no sea objeto de demostraciones de ninguna clase.

Según carta del Sr. Castelar, fechada en Florencia y recibida ayer en Madrid, el eminente orador republicano se propone no regresar á España hasta mediados de octubre próximo.

Federales intransigentes muy caracterizados, aseguraban hoy que de ser cierto que el cantonalista Pozas ha entrado en España al frente de una partida, lo hará por su cuenta propia ó en el concepto de auxiliar de don Carlos, puesto que no representa la verdadera causa federal.

«La Correspondencia» hace esta importante indicación:

Se trabaja activamente por personas de gran influencia para llegar á un acuerdo sólido entre los elementos mas identificados con la revolución de Setiembre, á fin de constituir una situación fuerte y bien apoyada, que ofrezca garantías de orden ante el país y ante Europa, y medios para vencer el carlismo y resistir la ya casi impotente anarquía federal.

Anoche terminó la sesión de la Tertulia radical con un entusiasta «¡viva á la república!» que dió el presidente Sr. Becerra, quien tenía á su derecha al general Martínez Plowes, presentado anoche en dicha sociedad.

El consejo en pleno de instrucción pública se está ocupando con algún detenimiento en el examen del proyecto de decreto sobre dicho ramo, y con este motivo se ha mandado suspender la matrícula en todas las universidades é institutos hasta nueva orden.

En el proyecto de decreto sobre

instrucción pública se fija, según parece, el que las matriculas se hagan á principio de curso, y que la asistencia sea obligatoria.

Valencia 27 de Setiembre.

El general Pavía salió anteayer por la mañana de Nules, pasando por Vall de Uxó y después por los pueblos de Baronia (Algimia y Alfaro) y por la noche llegó á Segorbe, en unión con la brigada La Guardia, formando estas tropas una brillante división de ocho batallones con diez piezas Plascencia.

D. Alfonso y D. Blanca habían salido el día anterior, después de una gran alarma que sembró el pánico de sus fuerzas. Iban hacia Jérica y Viver.

En este último pueblo estaba la facción anteayer, según han dicho los carreteros de Aragón. Ayer no llegaron á Valencia los coches de Teruel.

De la facción Cucala no tenemos noticias completas. Se confirma que después de estar en Villena, ha recorrido los pueblos de Sax, Elda, Novelda, Petrel y Monóvar, cometiendo graves tropelías.

Anteayer estuvo en Montealegre y salió para Hontar, una facción de 300 infantes y unos 100 caballos. No se sabe á punto fijo si forman fuerzas de Cucala.

Telégramas Particulares de El Iris del Pueblo.

Madrid 26 (7-58 n.)

El grueso del ejército tiene mayoría sobre los carlistas que se concentran en Berolain.

Telégramas Particulares de EL ISLEÑO.

Madrid 26 (5-2 t.)

La Gaceta dice que los cabecillas Cucala, padre é hijo, perseguidos, penetraron en la provincia de Alicante.

Las columnas continúan la persecución de Lozano. El general Pavía llegó á Uxó.

Ha sido rechazado completamente el ataque contra Berga.

Turquía ha enviado un buque á España.

Madrid 26 (5-58 n.)

El general Laserna ha hecho un movimiento importante. Cucala es perseguido.

Madrid 27 (10-20 m.)

La Gaceta no publica ningún decreto.

Las noticias de los carlistas son de poco interés.

Las inundaciones en Tarraga han causado 150 muertos, se han hundido 250 edificios y otros tantos ruinosos. Muchísimas pérdidas. Gran heroísmo entre los habitantes.

En consejo de ministros de ano-

che se acordó socorrer á Tarraga con 30.000 pesetas.

Mahon 28 Setiembre 1874.

Desde mañana cesará de publicarse EL NOTICIERO DE MENORCA.

Al separarse su director de las tareas periodísticas á las cuales viene consagrandose desde 1864 los mas bellos años de su vida, no puede ménos de agradecer la acogida que el público le ha dispensado en todas ocasiones, y dar las mas espresivas gracias á sus constantes favorecedores.

Al trazar con natural sentimiento estas breves líneas, dedicadas como imperecedero recuerdo á sus amigos y al público en general, tiene la satisfacción de decir, que donde quiera que la fortuna ó la desgracia le lleve, con la conciencia tranquila del que ha cumplido siempre con el deber de hombre honrado, llevará grabado en su corazón el sello de estos diez años de constante lucha, para bien de la humanidad sostenida, con el sacrificio de sus mas caras afecciones é intereses.

Sin resentimiento ni odio alguno personal, al dejar esta publicación se despide de sus demás colegas en la prensa y especialmente de la local, como también de sus numerosos amigos; de los cuales por la distancia ó por sus ocupaciones no pueda verificarlo.

Según vemos en los periódicos de Palma, queda suspendida, hasta nueva orden, la apertura de la matrícula del Instituto Balear, añadiendo nuestro colega *El Isleño*, en su número de ayer, que los establecimientos libres de segunda enseñanza que existían en Mahon, Ibiza y Santa María, quedarán cerrados próximamente con arreglo á las últimas disposiciones del gobierno.

Leemos en «El Diario de Mallorca del día 24:

«Ayer fueron conducidos con el vapor-correo, 28 quintos de la isla de Ibiza pertenecientes á la última reserva extraordinaria, el cual llevó entre ellos 12 en clase de presos los

que fueron trasladados desde el mismo vapor por la guardia civil y varios individuos de policía al depósito municipal de Capuchinos.»

El citado periódico en su edición de ayer mañana dice:

«Esta noche pasada corría la voz que en el cuartel del Carmen había una reyerta entre los soldados de la última reserva. Ignoramos la seguridad de esta noticia.»

Nosotros no la vemos confirmada en los demás periódicos.

Dice «El Iris del Pueblo» de ayer:

«Ayer fué suspendida la salida del vapor-correo que sale todos los domingos para Ibiza y Alicante.

Más tarde dicho vapor salió para Valencia, llevando a bordo el capitán general de este distrito señor Letona, quien pasa a la citada capital por orden del Gobierno.»

A causa de la espesa niebla de esta madrugada el correo de Valencia no ha llegado hasta las once y media, conduciendo la correspondencia y 15 pasajeros.»

Por el interés que tiene para muchas personas insertamos en lugar preferente la siguiente

ORDEN.

Excmo. Sr.: Las crecientes necesidades de la guerra, que han obligado a aumentar la fuerza en el arma del cargo de V. E., hace también preciso el consiguiente aumento de oficiales para que los batallones estén convenientemente dotados. De aquí la consecuencia natural de tener que acudir a medidas extraordinarias para obtener tales oficiales en el menor plazo posible, sin menoscabo de la instrucción que debe tener, aprovechando a la que los jóvenes hayan podido recibir en otros centros de enseñanza diferentes de la Academia. Fundado en las razones expuestas, el presidente del Poder Ejecutivo de la República se ha servido disponer:

1.º En el próximo concurso para la Academia de Infantería se amplia la edad reglamentaria hasta 23 años para todos los aspirantes que tengan por lo menos el título de Bachiller en Artes.

2.º Los que posean dicho título y lo menos 17 años de edad cumplidos antes de 1.º de noviembre, podrán empezar a cursar el tercer semestre de estudios sin más que sufrir un ligero examen, que consistirá en un ejercicio práctico de Algebra ó Geometría.

3.º Los que se hallen en posesión del título de Bachiller en Ciencias, ó presenten certificado de haber cursado las asignaturas de este grado y hayan cumplido 18 años en igual fecha, podrán cursar desde luego el quinto semestre bajo las anteriores, siendo de Trigonometría el ejercicio práctico y debiendo estudiar la Topografía en el semestre expresado además de las asignaturas correspondientes.

4.º El mismo semestre podrán cursar los aspirantes que prueben con certificación de las Academias respectivas haber sido aprobados en exámenes de entrada en las de artillería, Ingenieros, Estado Mayor y Escuelas especiales de Ingenieros de Caminos, Montes y Minas y Arquitectura, siempre que los motivos por que hayan salido de dichas Academias no les imposibiliten servir en el ejército.

5.º Los aspirantes que ingresen en las condiciones anteriores deberán simultáneamente las asignaturas militares correspondientes a los años que dejan de estudiar en la Academia.

6.º Los cadetes que, hallándose hoy en las mismas Academias, reúnan las circunstancias marcadas en las dispo-

siciones 2.º, 3.º y 4.º podrán desde luego optar a las ventajas que en la misma se conceden.

7.º Terminados los exámenes remitirá V. E. a este ministerio relaciones de aspirantes aprobados con separación de los aptos para ingresar en cada semestre por el orden de censuras que hubiesen alcanzado, ó por edad de menor a mayor en los que ingresan con ventajas, si dichas censuras fuesen iguales, reservándose el gobierno fijar el número que ha de admitirse de cada clase, y conservándose siempre la distinción de categorías según está dispuesto.

De orden de dicho Sr. Presidente lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 20 de setiembre de 1874.—Serrano.—Sr. Director general de Infantería.

Hemos recibido primeras entregas de la Historia de la isla de Menorca original de nuestro anciano amigo D. Rafael Oleo.

Las personas que deseen suscribirse a la citada obra, pueden hacerlo en el centro de suscripciones de D. Pablo Fábregas.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

La Dedicación de San Miguel Arcángel.

Santo de mañana.

San Gerónimo doctor y fundador.

Observaciones Astronómicas de mañana.

SOL.—Sale a las 8 h. 35 m.—Pónese a las 5 h. 46 m.

LUNA.—Sale a las 7 h. 57 m. n.—Pónese a las 11 h. 29 m. m.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 29. De Palma vapor-correo Mahóns, de 78 t., cap. D. Juan Thomás, con 17 trip., 42 pas. la correspondencia y otros efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

MISION EVANGÉLICA EN LAS ISLAS BALEARES. Gracia, 73.—Mahón.

Cultos.

Tendrán lugar todos los jueves de nueve a diez de la noche y los domingos de once a doce de la mañana y de nueve a diez de la noche.

La escuela dominical de cuatro a cinco de la tarde.

VARIEDADES.

DATOS CURIOSOS

Los nombres de los diferentes Estados que componen la Union americana son tan curiosos por su origen como por sus diferentes significaciones. *Le Courier de l'Europe* ha hecho sobre ello un trabajo, cuya traducción creemos será del agrado de nuestros lectores.

La mayor parte de los nombres de los Estados son de origen inglés ó indio, y algunos, aunque en corto número, proceden de palabras francesas ó españolas. Trece fueron los primeros que formaron parte de la nueva República aceptando la constitucion republicana.

New-Hampshire toma su nombre del condado de Hampshire en Inglaterra: anteriormente se le llamó *Laconia*.

Vermont de las palabras francesas *Vert-Mont* (Monte Verde). Contribuyó hasta donde alcanzaron sus fuerzas a la guerra de la independencia; pero no formó al principio parte de los trece Estados, porque no aceptó la Constitución hasta 1791.

Massachusetts proviene de la palabra india que significa *campo alrededor de grandes colinas*. Este Estado y el de Virginia estaban formados con particularidad de colonias inglesas, y tomaron una parte muy preponderante en la declaración separatista. En su territorio se libró la primera batalla, adoptando la Constitución en 1788.

Rhode-Island, precioso aunque pequeño Estado, debe el nombre a su semejanza con la isla del Mediterráneo, conocida por la isla de Rhodas, fué el último de los trece Estados primitivos que aceptaron la Constitución, y sus habitantes eran tan apasionados por la independencia, que temiendo ver en el Código algo de monarquismo, dudaron formar parte de la federacion, verificándolo por último en 1790.

Connecticut, de la palabra india *Que-néhto-Cut*, que significa *Río largo*, Es uno de los trece que adoptaron la Constitución en 1788.

New-York toma el nombre del duque de York y d'Albany, que envió una pequeña expedición a América, y que desembarcó en un pueblo holandés de poca importancia, llamado *Manhattan* ó *Nevera Amsterdam*, y la cual llegó hasta Albany; los exploradores dieron el nombre del duque a la colonia y a dos de sus principales ciudades: aceptó la Constitución republicana en 1788 llegando a ser la residencia del gobierno, bajo la presidencia de Washington.

Nueva Jersey, llamada así en honor de sir George Carteret, antiguo gobernador de la isla de Jersey, en la Mancha; fué uno de los trece que reconoció la constitucion de 1787.

Pensylvania debe su nombre a William Penn, su propietario primitivo. Fué la cuna del primer Congreso donde se declaró la independencia y se formó la Constitución de los Estados-Unidos, que la Pensylvania adoptó como uno de los trece Estados en 1787.

Delaware, por el nombre de lord de La Ware.

Maryland, por Enriqueta María, mujer de Carlos I. Como el anterior fué uno de los trece y ambos aceptaron la Constitución en 1787.

Virginia, el mas antiguo de los Estados, se llamó así en honor de la reina Elisabeth, bajo cuyo reinado sir Walter Raleigh hizo las primeras tentativas de colonizacion en este país.

Las *Carolinias* formaron al principio un solo Estado, y se llamaron *Carolina*, en honor del rey de Francia Carlos IX; la Carolina del Norte aceptó la Constitución en 1781, la del Sur en 1788.

Georgia debe su nombre a Jorge II de Inglaterra, que envió la primera colonia en 1732. Aunque figura el último en la lista de los trece Estados primitivos, no lo fué en aceptar la Constitución, pues lo verificó en 1788.

Después de reconocida la independencia y aceptada la Constitución por los trece Estados mencionados, otros territorios han sido admitidos posteriormente en la federacion como Estados. Hé aquí sus nombres: *Kentucky*, significa en indio *Cabeza de río*; admitido como Estado en 1792.

Tennessee es también indio, y significa *Río curvo*, por el Mississippi, que forma su frontera occidental; admitido en 1796.

Ohio, corresponde a la palabra inglesa *Beautiful* (bello); admitido en 1803.

Luisiana, fué llamada así en honor de Luis XVI, poseyéndola la Francia hasta 1803, que vendida a la nueva República, fué reconocida como Estado en 1812.

Mississippi, es una palabra india que significa *Río grande*; admitido en la Union en 1817.

Illinois, compuesto de la palabra india *Illini* y de la terminacion francesa *ois*, que quiere decir *Tribu de hombres*; admitido en 1818.

Maine, nombre dado en honor de la reina Enriqueta de Inglaterra, propietaria de la provincia de Maine en Francia; durante algunos años Maine formaba parte de *Massachusetts*, y no fué erigido en Estado hasta 1820.

Alabama llamado así por los indios,

significa *Nosotros descansamos aquí*; admitido en la Union en 1820.

Missouri, proviene de una palabra india que significa *Cenagosa*, que se aplicaba al río que baña su territorio; admitido en 1820.

Arkansas, de *kansas*, palabra india, *agua luminosa*, y de la francesa *Ar*; admitido en la Union en 1836.

Michigan, es el nombre de un lago designado así por los indios, por su forma semejante a la empalizada que se forma para cojer pescado; admitido como Estado en 1837.

Florida, debe su nombre a Ponce de Leon que desembarcó en ella el domingo de Pascua, la Pascua Florida de los españoles, y la colonia conervó el nombre que le dió el célebre navegante; entró en la union en 1845.

Texas, era el nombre que tenía desde la conquista de Méjico por los españoles: cedida por estos a los Estados-Unidos y admitido en la Union en 1845.

Iowa, que equivale a la palabra francesa *lowrdeau*; admitido en 1846.

Wisconsin, estrecho, impetuoso; admitido en 1848.

California, nombre dado por Cortés; admitido en 1850.

Minnesota, significa *agua de nubes*; admitido en 1859.

Kansas, como ya hemos dicho, significa *agua humerosa*; fué admitido en 1861.

West-Virginia, parte del territorio de la Virginia; declarado Estado en 1863.

Nebraska, admitido en 1867.

Nevada, procedente del español, país montañoso y de sierras con nieves perpetuas, último Estado admitido en la federacion.

ANUNCIOS.

Recaudacion de Contribuciones por el Banco de España.

Alayor, calle Verde n.º 9.

Desde el día 27 de Setiembre hasta el 11 de octubre inclusive, queda abierta la recaudacion del *Empréstito Nacional*, en el cual están incluidos todos los contribuyentes que lo son por *Territorial* y *Subsidio*. Los contribuyentes que deseen saber lo que les corresponde pagar, se presentarán en esta oficina durante las horas de despacho, debiendo precisamente presentarse con cualquiera de los recibos de *Territorial* ó *Subsidio* del año económico próximo pasado al cual corresponda el del *Empréstito Nacional* cuya cantidad deseen saber, haciendo lo propio al verificar el pago, por ser fácil dar una cantidad ó un recibo por otra, puesto que en los repartos figuran diferentes contribuyentes con iguales nombres y apellidos. En Mahón estará abierta la recaudacion por la expresada contribucion desde el 12 al 15 del próximo octubre, calle de *Anuncivay* n.º 15, donde puede satisfacer sus cuotas todo contribuyente por *Alayor* y *Mercadal*, evitando así las medidas coercitivas. *Alayor* 23 setiembre de 1874.— José Carreras.

Para vender.

Lo está una casa calle *Arraval* n.º 113. Informarán en la misma.

Para Argel.

Saldrá del 10 al 15 octubre pró-

vino el pailebot español JÓVEN AFRICANO, su capitán D. Bartolomé Maspoche: admite carga y pasajeros y para su ajuste se verá con dicho Maspoche, que vive en la calle Cos de Gracia n.º 20.

BUNUELOS.

Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle Cos de Gracia n.º 95, casa las Ciudadelanas.

Nodrizas.

En esta imprenta darán razon de una que desea hallar criatura para lactar solo durante el día. Tiene la leche fresca de 8 dias.

Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen: a saber, la impureza de la sangre, la cual es el material de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, estas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas más débiles pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital espulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tictoloso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

LINEA MEXICANA-VALENCIA

A principios de octubre próximo saldrá de Barcelona para

LA HABANA

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR ESPAÑOL

FRANCISCOLI,

su capitán Gategniz; admitiendo carga y pasajeros. Se despacha en la calle de Mendizábal, n.º 19, bajos.—Agentes de Aduanas P. Bertran Pastor y C.ª, calle ex-Cristina, n.º 12, entresuelo, Barcelona.